

Научная статья. Исторические науки

УДК 94(594)

DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-260-286

ВЫСШИЕ ОРДЕНА ИНДОНЕЗИИ ПРИ ПРАБОВО СУБИАНТО: НОВЫЕ ВЕЯНИЯ, СТАТИСТИКА И ПРОТИВОРЕЧИЯ

Антон Олегович ЗАХАРОВ¹

¹Институт востоковедения РАН, Москва, Россия,
zakharov_anton@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-3654-9551>

Аннотация: Награждение высшими орденами любой страны показывает выбор ее политического руководства. В 2025 г. президент Прабово Субианто наградил 141 человека высшими гражданскими и военными орденами в связи с 80-летием провозглашения Независимости Индонезии от Нидерландов. В статье на основании открытых источников, прежде всего правительственных сайтов и СМИ, рассматривается список награжденных, приводятся краткие биографические данные и уточняется общая статистика награждений орденами: Звезда Республики Индонезии (Bintang Republik Indonesia), «Великий сын Родины» (Bintang Mahaputera), «За заслуги» (Bintang Jasa), «За человечность» (Bintang Kemanusiaan), «За заслуги в области культуры» (Bintang Budaya Parama Dharma). Обсуждаются проблема статистических данных о награждении одним из высших военных орденов – Священной звездой (Bintang Sakti), общественное мнение о награждениях августа 2025 г. и возможные тенденции развития индонезийского общества и государства. Делается вывод о нарастании роли Национальной армии Индонезии (Tentara Nasional Indonesia, TNI) в жизни общества и фактически подготовке к реставрации режима «нового порядка» генерала Сухарто. Награждения августа 2025 г. свидетельствуют о связи государства и бизнеса, важной роли клановых и семейных структур, усилении партии президента «Гериндра» и мусульманской организации «Нахдатул улама».

Ключевые слова: Индонезия, ордена, Прабово Субианто, статистика, армия, клановость, демократизация, авторитаризм

Для цитирования: Захаров А.О. Высшие ордена Индонезии при Прабово Субианто: новые веяния, статистика и противоречия // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2025, Том 3, № 3 (68). С. 260–286. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-260-286

Original article. Historical science

HIGHEST ORDERS OF INDONESIA UNDER PRABOWO SUBIANTO: NEW TRENDS, STATISTICS AND CONTROVERSIES

Anton O. ZAKHAROV¹

¹ Institute of Oriental Studies RAS, Moscow, Russia,
zakharov_anton@mail.ru, <https://orcid.org/0000-0002-3654-9551>

Abstract: The awarding of a nation's highest orders reflects the deliberate choices of its political leadership. In 2025, President Prabowo Subianto awarded 141 individuals the highest civilian and military honors on the occasion of the 80th anniversary of Indonesia's proclamation of Independence from the Netherlands. This article, drawing on open sources — primarily government websites and media outlets — examines the list of awardees, provides brief biographical data. The article refines the overall statistics for the following orders: the Star of the Republic of Indonesia (Bintang Republik Indonesia), the Son of the Great Motherland (Bintang Mahaputera), the Star of Merit (Bintang Jasa), the Star of Humanity (Bintang Kemanusiaan), and the Star of Cultural Merit (Bintang Budaya Parama Dharma). The study also addresses issues with statistical data concerning one of the highest military awards — the Sacred Star (Bintang Sakti). The article sheds light on public opinion regarding the August 2025 awards and on potential trends in the development of Indonesian society and the state. The conclusion points to the growing role of the Indonesian National Armed Forces (Tentara Nasional Indonesia, TNI) in public life and what is, in effect, a preparation for the restoration of a “New Order”-style regime akin to that of General Suharto. The August 2025 awards highlight the nexus between the state and business, the significant influence of clan and family structures, and the strengthening of the president's Gerindra Party and the Muslim organization Nahdlatul Ulama.

Keywords: *Indonesia, orders, Prabowo Subianto, statistics, Armed Forces, clan system, democratization, authoritarianism*

For citation: Zakharov A.O. Highest Orders of Indonesia under Prabowo Subianto: New Trends, Statistics, and Controversies. *Yugo-Vostochnaya Aziya: aktual'nyye problemy razvitiya*, 2025, T. 3, № 3 (68). Pp. 260–286. DOI: 10.31696/2072-8271-2025-3-3-68-260-286

Введение

Семнадцатого августа 2025 г. Индонезия праздновала 80-летие провозглашения независимости от Нидерландов. К этой дате официально приурочено награждение высшими орденами государства, и поэтому едва ли кто-то сомневался, что отставной военный и нынешний президент генерал Прабово Субианто осуществит масштабное поощрение индонезийской элиты по столь красивому поводу. Именно это и произошло, хотя и с некоторым опозданием. Основные награждения состоялись 25 августа, спустя несколько дней после празднования Дня независимости Индонезии, и сильно впечатлили своей массовостью: награды получил 141 человек.

В данной статье собраны сведения о большинстве награжденных, известные по открытым источникам, прежде всего средствам массовой информации и онлайн-энциклопедиям. Списки награжденных проверялись по публикациям на сайтах правительственных учреждений Индонезии. Основные задачи заключались в актуализации статистических данных о награждениях высшими орденами страны и в исследовании общественно-политических изменений в ее наградной системе. Хотя награды Индонезии активно изучались в последние годы (см., например: [Захаров, 2022; 2023; 2024]), многое в прежних публикациях заметно устарело. Прежде всего это касается статистики награждений и биографических данных многих кавалеров, часть которых давно заняла иные позиции на индонезийском политическом Олимпе, а другая ушла на пенсию или вовсе покинула этот мир.

30 мая 2024 г. состоялось заседание Бюро титулов, наград и знаков отличия Военного секретариата при президенте, на котором приняли решение о стандартизации документов для выдвижения на награждение гражданскими орденами Индонезии. Председатель Бюро И Байю Трикунчоро сообщил, что за годы президентства Джоко Видодо осуществлено 1010 награждений, в том числе «две Медали пионера, две Медали мира, 5 награждений – Звездой Республики Индонезии, 104 – орденом «Великий сын Родины», 862 – орденом «За заслуги», 1 – орденом «За человечность», 9 – орденом «Защитник демократии» и 25 – орденом «За заслуги в области культуры»» («Pemberian tanda jasa dan tanda kehormatan Bintang Sipil yang terdiri dari 2 Medali Kepeloporan, 2 Medali Perdamaian, 5 Bintang RI, 104 Bintang Mahaputera, 862 Bintang Jasa, 1 Bintang Kemanusiaan, 9 Bintang Penegak Demokrasi dan 25 Bintang Budaya Parama Dharma diberikan pada tahun 2014 s.d 2023 oleh Presiden Joko Widodo»)¹. Эти данные отчасти были

учтены в прежних работах: так, Медаль пионера в 2020 г. получили Мегавати Сукарнопутри и Ахвил Лутан, а Медаль мира в 2019 г. – филиппинские военные Дельфин Лоренсан и Сирилито Собехан [Захаров, 2023, с. 232, 233]. Но после майского заседания статистика изменилась, так как Джокко Видодо провел ещё ряд награждений в августе 2024 г. [Захаров, 2024].

Не очень ясно, кого имел в виду И Байю Трикунчоро, говоря о единственном награждении орденом «За человечность»: его получали только президенты и вице-президенты Индонезии, и при Видодо он достался самому Джокко и его вице-президентам – Юсуфу Калле и Мааруфу Амину. Столь же не ясно, кто получил орден «Защитник демократии»: по открытым данным, на май 2024 г. его первой степени удостоены всего 9 человек с момента учреждения: президенты Юдойоно и Видодо, вице-президенты Будионо, Юсуф Калла и Мааруф Амин, высокопоставленные чиновники – Мухаммед Алхамид, Хусни Камил Малик, Хадар Нафис Гумай и Джимли Ашиддике – всего 9 человек [Захаров, 2022, с. 80], но из них двое – Юдойоно и Будионо – явно удостоились ордена до вступления в должность Видодо. Нет уверенности и в том, что число награждений при Видодо из статистики Трикунчоро совпадает с числом кавалеров: так, тот же Амин в 2015 г. получил орден «Великий сын Родины» второй степени, а в 2019 г. – первой степени, как вице-президент Индонезии. Поэтому в дальнейшем статистические данные будут даны сообразно моим подсчетам по сведениям открытых источников.

Итак, в связи с 80-летием Независимости президент Прабово Субианто наградил 141 человека. Кого же?

Звезда Республики Индонезии (Bintang Republik Indonesia)

Высший орден страны – Звезду Республики Индонезии третьей степени (Bintang Republik Indonesia Utama) – по указу № 73/ТК/Тahun 2025 от 25 августа 2025 г. получили 15 человек:

председатель Совета народных представителей с 2019 г., единственная дочь президента Мегавати Сукарнопутри – госпожа Махарани (род. 1973);

председатель Народного консультативного конгресса с 2024 г. и зам-пред НKK в 2019–2024 гг. Ахмад Музани (род. 1968);

председатель Совета представителей регионов (Dewan Perwakilan Daerah) с 2024 г. султан Бахтияр Наджамуддин (род. 1979),

- ректор Национального университета Индонезии с 2020 г. и зампред Совета народных представителей с 2019 г. Суфми Даско Ахмад (род. 1967);
- министр-координатор по вопросам продовольствия с 2024 г., министр торговли в 2022–2024 гг. и председатель Народного консультативного конгресса в 2014–2019 гг. Зулкифли Хасан (род. 1962);
- специальный советник президента по вопросам политики и безопасности с 2024 г., председатель Консультативного совета при президенте в 2019–2024 гг., министр-координатор по вопросам политики, права и безопасности в 2016–2019 гг. и 1999–2000 гг., главком Национальной армии Индонезии и министр обороны в 1998–1999 гг., начальник штаба Сухопутных войск в 1997–1998 гг. и командующий Стратегическим резервом Сухопутных войск в 1996–1997 гг. генерал Виранто (род. 1947);
- министр транспорта в 1999–2001 гг. и 2001–2004 гг. и член Консультативного совета при президенте в 2018–2019 гг., командующий Войсками специального назначения (Kopassus) в 1993–1994 гг. и директор/губернатор Национального института обороны (Lemhannas) в 1998–1999 гг. почетный генерал² Агум Гумелар (род. 1945);
- член Консультативного совета при президенте в 2015–2019 гг., начальник штаба Сухопутных войск в 1998–1999 гг., заместитель начштаба Сухопутных войск в 1997–1998 гг., командующий военным округом IV/Дипонегоро в 1995–1997 гг. и Войсками особого назначения в 1994–1995 гг. генерал Субагьо Хади Сисвойо (род. 1946) [Захаров, 2022, с. 159; Marsono (ed.), 2011, p. 135–140];
- председатель Национального разведывательного управления (Badan Intelijen Negara) в 2001–2004 гг. почетный генерал Абдуллах Махмуд Хендроприйоно (род. 1945),
- в том числе посмертно – шесть человек:
- государственный секретарь в 1988–1998 гг. генерал-лейтенант Мурдионо (Moerdiono, 1934–2011),
- начальник штаба Полицейских сил в 1968–1971 гг. генерал полиции Хугенг Иман Сантосо (1921–2004),
- дочь первого президента Сукарно – Рахмавати Сукарнопутри (1950–2021),
- чрезвычайный и полномочный посол Индонезии в США в 1988–1993 гг. Абдул Рахман Рамли (1927–2017),

губернатор провинции Восточная Нуса-Тенггара в 1978–1988 гг. Ало-изуус Бенедиктус Мбои/Бен Мбои (1935–2015), губернатор провинции Восточная Ява в 1967–1976 гг., чрезвычайный и полномочный посол Индонезии во Франции в 1976–1978 гг. *раден панджи* Мухаммад Нур (1918–2010).

Хугенг и Мухаммад Нур являются кавалерами Партизанской звезды – первого ордена Индонезии. Агум Гумелар и Субагьо Хади Сисвойо были предшественниками Прабово на посту командующего Войсками специального назначения: будущий президент возглавлял их с 1 декабря 1995 г. до 20 марта 1998 г., после чего стал командующим Стратегическим резервом Сухопутных войск, но был снят с должности 22 мая того же, 1998 г. (о жизни Прабово Субианто в бурное время падения режима его тестя генерала Сухарто см.: [Попов, 2023а–г]).

Статистика награждений Звездой Республики Индонезии, известная по открытым источникам, выглядит теперь так (прежние данные см.: [Захаров, 2024, с. 205]; к ним нужно прибавить первую и вторую степени ордена президента Прабово и вице-президента Гибрана Ракабуминга Рака соответственно):

Табл. 1. Статистика индонезийцев – кавалеров Звезды Республики Индонезии

Всего	Первая степень	Вторая степень	Третья степень	Четвертая степень	Пятая степень
97	10	43	43	2	0

Снова видно преобладание средних степеней ордена над первой и младшими степенями. Пятая степень выглядит совершенно излишней, «глубоко спящей» наградой; впрочем, четвертая от неё не отстаёт. Возможно, сложилась устойчивая иерархия: первая степень – для президента, вторая – вице-президента и супруг/супругов президента, третья – остальных высокопоставленных должностных лиц. На это указывает отсутствие награждений младшими степенями и невручение второй степени в последние годы кому бы то ни было, за исключением Ирианы – супруги президента Джоко Видодо – в 2023 г. [Захаров, 2023, с. 208] и вице-президента Гибрана – в 2024 г. Среди последних награждений шесть – у военных и два – у женщин: внучки и дочери первого президента Индонезии Сукарно.

Орден «Великий сын Родины» (Bintang Mahaputera)

Вторым по старшинству гражданским орденом Индонезии – «Великий сын Родины» (Bintang Mahaputera) – президент Прабово указом № 74/ТК/Тахун 2025 наградил сразу 88 человек, правда, часть из них получили более высокую степень данной награды, и таким образом, общее количество ее кавалеров выросло в меньшей степени (см. Табл. 2).

Орден «Великий сын Родины» первой степени (Bintang Mahaputera Adipurna) получили 15 человек:

министр-координатор по расширению прав и возможностей общин с 2024 г., заместитель председателя Совета народных представителей в 2019–2024 гг. и 2004–2009 гг., министр трудовых ресурсов и миграции в 2009–2014 гг. Абдул Мухаймин Искандар (род. 1966)³;

министр энергетики и природных ресурсов и председатель партии Голкар с 2024 г., министр по делам инвестиций в 2021–2024 гг.

Бахлил Лахадалия (Балил Лаадалья, Bahlil Lahadalia, род. 1976)⁴;

министр общественного развития с 2024 г. и генсек Исполнительного совета Нахдатул Улама с 2022 г., мэр Пасуруана в 2021–2024 гг., заместитель губернатора провинции Восточная Ява в 2009–2019 гг., государственный министр по вопросам ускорения развития неблагополучных регионов в 2004–2007 гг. Сайфуллах Юсуф (Гус Ипул, род. 1964)⁵;

министр сельского хозяйства с 2023 г. и в 2014–2019 гг., бугийский аристократ и бизнесмен Анди Амран Сулайман (род. 1968)⁶;

министр иностранных дел в 2009–2014 гг. Марти Наталегава (род. 1963)⁷;

министр иностранных дел в 2014–2024 гг. госпожа Ретно́ Лестари Приансари Марсуди (род. 1962)⁸;

министр обороны в 1999–2000 и 2004–2009 гг., министр образования и культуры в 1998–1999 гг. Ювоно Сударсоно (Juwono Sudarsono, род. 1942) [Захаров, 2023, с. 230]⁹;

министр иностранных дел в 2001–2009 гг., постоянный представитель Индонезии в ООН в 1998–2000 гг. Нур Хассан Вираюда (Noer Hassan Wirajuda, род. 1948)¹⁰;

командующий военными округами XVI/Удаяна в 1977 г. и XVII/Чендаравасих в 1977–1978 гг., командир 1-го батальона Полка особого назначения Сухопутных войск (RPKAD < Resi-

men Pasukan Khusus Angkatan Darat) в 1964–1967 гг. – активный участник подавления «Движения 30 сентября» и антикоммунистических чисток, генерал-майор в отставке Чалими Имам Сантоса (Chalimi, род. 1931)¹¹;

министр обороны в 2009–2014 гг., министр энергетики и природных ресурсов в 2000–2009 гг. Пурномо Юсгианторо (род. 1951)¹²;

командующий Стратегическим резервом Сухопутных войск в 1994–1996 гг., Войсками специального назначения (Korpassus) в 1992–1993 гг. генерал-лейтенант Таруб (род. 1943)¹³;

и четверо посмертно:

министр юстиции и прав человека и генеральный прокурор в 2001 г. Бахаруддин Лоп (1935–2001)¹⁴;

король Бали – Ида Чокорда Пемечутан XI (настоящее имя Анаг Агунг Нгурах Маник Парасара, 1945–2021);

генеральный инспектор департамента обороны и безопасности в 1987–1993 гг., начальник генштаба Вооруженных сил Индонезии в 1986–1987 гг., командующий военным округом XVI/Удаяна (регион Малых Зондских островов) в 1978–1983 гг., руководитель операции «Лотос» (Seroja) по присоединению Восточного Тимора в 1975–1976 гг. генерал-лейтенант Дадинг Калбуади (1931–1999)¹⁵;

начальник военного округа XIV/Хасануддин (Сулавеси) в 1964–1968 гг., губернатор Военной академии в 1968–1970 гг. губернатор Западной Явы в 1970–1975 гг., член Высшего консультативного совета в 1993–1998 гг. генерал-лейтенант Солихин Гаутама Пурванегара (1926–2024)¹⁶.

Орден «Великий сын Родины» второй степени (Bintang Mahaputera Adipradana) получили десятеро:

председатель Конституционного суда Индонезии с 2023 г. Сухартойо (род. 1959);

председатель Центрального руководящего совета Легиона ветеранов Индонезии в 2022–2025 гг., чрезвычайный и полномочный посол в Сингапуре в 1996–1999 гг., начальник Генерального штаба Вооруженных сил Индонезии в 1993–1995 гг. генерал-лейтенант Херман Бернхард Леопольд Мантири (род. 1936)¹⁷;

пресс-секретарь президента Юдойоно в 2004–2010 гг., чрезвычайный и полномочный посол Индонезии в США в 2010–2013 гг., заместитель министра иностранных дел в 2014 г., основатель и ди-

- ректор Внешнеполитического сообщества Индонезии Дино Пати Джалал (Djalal, род. 1965)¹⁸;
- председатель правления (губернатор) Банка Индонезии в 2003–2008 гг., ректор Индонезийского кооперативного университета (Universitas Koperasi Indonesia) Бурхануддин Абдуллах (род. 1947)¹⁹;
- специальный советник президента по вопросам здравоохранения с 2024 г., министр здравоохранения в 2019–2020 гг., начальник Центрального военного госпиталя им. Гатота Суброто в 2015–2019 гг. генерал-лейтенант Тераван Агус Путранто (род. 1964)²⁰;
- плюс пятеро посмертно:
- председатель Верховного суда Индонезии в 1984–2000 гг. Бисмар Сирегар (1928–2012);
- заместитель начальника штаба Сухопутных войск в 1973–1974 гг., губернатор Национального института обороны (Lemhannas) в 1974–1978 гг., чрезвычайный и полномочный посол Индонезии в Японии в 1979–1983 гг. генерал-лейтенант Сайидиман Сурьохадипроджо (1927–2021)²¹;
- заместитель начальника штаба Сухопутных войск в 1970–1973 гг., командующий военными округами I/Искандар Муда в 1960–1963 гг. и VIII/Бравиджая в 1967–1970 гг., военный атташе в СССР в 1965 г. генерал-лейтенант Мохамад Ясин (1921–2013)²²;
- командующий военным округом Силиванги в 1966–1969 гг., первый генеральный секретарь АСЕАН в 1976–1978 гг. и оппозиционер и политический заключенный после подписания «Петиции пятидесяти» в 1980 г. генерал-лейтенант Хартоно Рексо Дарсоно (Dharsono, 1925–1996);
- командующий Стратегическим резервом Сухопутных войск (Kostrad) в 1967–1969 гг. генерал-лейтенант Кемаль Идрис (1923–2010).

Орден «Великий сын Родины» третьей степени (Bintang Mahaputera Utama) получили 34 человека, в том числе 12 посмертно (отмечены звездочкой*):

- младший брат президента Прабово – бизнесмен и филантроп, владелец холдинга Arsari Group Хашим Джойохадикусумо (род. 1954);
- старший сын президента Юдойоно – министр-координатор по вопросам инфраструктуры и регионального развития с 2024 г., министр сельского хозяйства и территориального планирования и

- председатель Национального земельного агентства в 2024 г., генеральный председатель Демократической партии с 2020 г., отставной майор Стратегического резерва Сухопутных войск Агус Харимурти Юдойоно (род. 1978)²³;
- министр иностранных дел Индонезии с 2024 г. Сугионо (род. 1979);
- министр начального и среднего образования с 2024 г. и генеральный секретарь правления исламской неправительственной организации «Мухаммадия» с 2022 г. Абдул Мути (род. 1968);
- министр культуры с 2024 г. и заместитель председателя основанной им совместно с президентом Прабово еще в 2008 г. партии «Гериндра» (Gerakan Indonesia Raya, «Движение за Великую Индонезию»), председатель Агентства межпарламентского сотрудничества в 2019–2024 гг. Фадли Зон (род. 1971)²⁴;
- бизнесмен из знатного бугийского рода, владелец холдинга Jhonlin Group, контролирующего угольный, биодизельный и логистический бизнес на Калимантане Анди Шамсуддин Аршад (род. 1977);
- председатель партии «Гериндра» в 2008–2014 гг. Сухарди* (1952–2014)²⁵;
- вдова бывшего начальника штаба Сухопутных войск генерала Висмой Арисмунандара и младшая сестра жены президента Сухарто, Сити Хартины/Тин Сухарто, – Сити Харджанти Висмой (ранее Сумохраджомо, род. 1937);
- государственный секретарь Индонезии с 21 октября 2024 г., член Палаты народных представителей в 2020–2024 гг. и член партии «Гериндра» Прасетьо Хади (род. 1979);
- секретарь кабинета министров Индонезии с 2024 г. подполковник Тедди Индра Виджая (род. 1989);
- министр связи и информационных технологий с 2024 г., член Палаты народных представителей в 2010–2024 гг. госпожа Меутиа Влада Хафид (род. 1978);
- руководитель Комиссии по финансовому и технологическому надзору Мухаммад Юсуф Атех (род. 1964);
- руководитель Центра анализа и отчетности финансовых транзакций (Ketua Pusat Pelaporan dan Analisis Transaksi Keuangan/PPATK) с 2021 г. Иван Юстиавандана²⁶;
- глава Национального агентства по питанию с 19 августа 2024 г. Дадан Хиндаяна (род. 1967);
- директор Банка Индонезии с 2018 г. Перри Варджийо (род. 1959);

- лидер (*раис аам*) исламской организации «Нахдатул улама» с 2018 г. Мифтачул Акхьяр (род. 1953);
- лидер «Мухаммадии» с 2015 г. Хаэдар Насхир (Haedar Nashir, род. 1958);
- президент-директор оборонного государственного предприятия РТ Pindad (Persero) с конца 2024 г. Сигит Пуджи Сантоса (род. 1967)²⁷;
- командующий военным округом Х/Ламбунг Мангкурат в 1982–1985 гг., начальник Центра пехотных вооружений (Pusat Kesenjataan Infanteri, Pussenif) в 1985–1987 гг. генерал-майор Шамсудин/Самсудин (род. 1937)²⁸;
- губернатор (бупати) Мерауке в 2000–2010 гг. Йоханес Глуба Гебзе (Джон Глуба, род. 1963)²⁹;
- актриса Херлина Кристине Наталиа Хаким/Кристин Хаким (род. 1956);
- чрезвычайный и полномочный посол Индонезии в Португалии в 2005–2009 гг. и в Греции в 2000–2003 гг. Франсиско Ксавьер Лопес да Круз (род. 1941);
- министр промышленности в 2005–2009 гг., министр трудовых ресурсов и миграции в 1998–1999 гг. и 2004–2005 гг. Фахми Идрис* (1943–2022);
- заместитель начальника штаба Сухопутных войск в 1995–1997 гг., генеральный инспектор Вооруженных сил в 1993–1995 гг., командующий военным округом II/Шривиджая в 1992–1993 гг. генерал-лейтенант Франсискус Ксавериус Суджасмин* (1943–2021)³⁰;
- губернатор Джакарты в 1987–1992 гг., чрезвычайный и полномочный посол Индонезии в Японии в 1983–1987 гг., командующий Второй зоной обороны (Kowilhan < Komando Wilayah Pertahanan) в 1981–1983 гг.³¹, Стратегическим резервом Сухопутных войск в 1978–1980 гг., генерал-лейтенант Вийого Атмодарминто* (1922–2012)³²;
- основатель Партии народного пробуждения, дядя президента Абдурахмана Вахида – Юсуф Хашим* (1929–2007);
- председатель Шариатского совета Партии единства и развития, улем Маймун Зубайр* (иначе Мбах Мун, 1928–2019);
- один из руководителей «Нахдатул улама», западнояванский улем Абдуллах Аббас* (1922–2007);
- командующий Вторыми чрезвычайными вооруженными силами ООН в 1976–1979 гг., чрезвычайный и полномочный посол Индоне-

зии в Малайзии в 1981–1984 гг. и Сингапуре в 1984–1988 гг., член Народного консультативного конгресса в 1999–2004 гг. генерал-лейтенант Раис Абин* (1926–2021)³³;

политик Восточного Тимора, генеральный секретарь Тиморской народно-демократической ассоциации (APODETI) Жозе Фернанду Осорио Суареш* (1937–1975/1976?);

губернатор Восточного Тимора в 1992–1999 гг., один из основателей APODETI Абилиу Жозе Озорио Суареш* (1947–2007);

губернатор Восточного Тимора в 1976–1978 гг., один из основателей APODETI Арналду душ Рейш Араужо* (Araújo, 1913–1988);

помощник старшего комиссара полиции (Ajun Komisaris Besar Polisi) Сукитман* (Soekitman, 1943–2007) – свидетель событий «Движения 30 сентября» 1965 г., ставших началом массовых репрессий против коммунистов со стороны армии; Сукитман обнаружил колодец с телами семи убитых в ходе «Движения» генералов, за что и был повышен в чине³⁵;

начальник разведывательного управления Вооруженных сил Индонезии в 1990-е годы генерал-майор Заки Анвар Макарим (род. 1948)³⁶.

Орден «Великий сын Родины» четвертой степени (Bintang Mahaputera Pratama) получили 15 человек, в том числе двое (трое?) посмертно:

Юсуф АР – Джозеф Альберт Равис (Joseph Albert Rawis), уроженец города Монадо, Северный Сулавеси из народа минахаса, входивший в команду кандидата в президенты Прабово Субианто еще в 2014 г.³⁷;

близкий друг президента Прабово еще с времен детского сада, директор Kongsil Delapan (Kodel) Group Махер Альгадри (род. 1946)³⁸;

заместитель государственного секретаря Индонезии с 21 октября 2024 г., председатель Центральной избирательной комиссии (Komisi Pemilihan Umum) в 2016–2017 гг., ректор Индонезийского университета Нахдатул Улама, заместитель руководителя администрации президента по политической информации и коммуникациям в 2020–2023 гг. и заместитель председателя национальной избирательной комиссии Прабово Субианто и Гибрана Ракабуминга Рака на выборах 2024 г. Юрий Ардианто-ро (род. 1973);

заместитель министра сельского хозяйства с 18 июля 2024 г., председатель партии «Гериндра» («Движение за Великую Индоне-

- зию») с 18 октября 2023 г. и верховный комиссар/председатель государственного холдинга PT Pupuk Indonesia (Persero), производящего химикаты и удобрения, с 16 июня 2025 г. Сударьоно (род. 1985);
- руководитель Агентства правительственных коммуникаций с 17 сентября 2025 г., заместитель министра связи и цифровых технологий с 19 августа 2024 г., верховный комиссар полупри-ватизированной государственной компании Telkom Indonesia (Telekomunikasi Indonesia) с 1 июня 2025 г., руководитель отдела коммуникаций/медиадиректор в Национальной предвыборной команде Прабово и Гибрана – Ангга Рака Прабово (род. 1989);
- председатель Совета улемов Индонезии с 2023 г. и заместитель лидера (раиса аама) Нахдатул Улама с 2022 г. Анвар Искандар (род. 1950);
- член Палаты народных представителей в 2009–2020 гг. и партии Пра-бово «Гериндра», возглавлявший ее организацию в провинции Восточная Ява Суприятно* (1966–2020);
- вдова главкома ТНИ в 2007–2010 гг. Джоко Сантосо – госпожа Анжки Ретно Юдианти;
- председатель фракции «Гериндра» в Палате народных представителей до 2012 г. Виджоно Харджанто (Widjono Hardjanto, род. 1956);
- бизнесмен из провинции Южный Калимантан, способствовавший раз-витию регионального отделения партии Прабово «Гериндра» Абидин* (?–2022)³⁹;
- директор исламской школы-интерната «Сунан Джайат» в Пачиране, Ламонган, Восточная Ява, профессор, доктор Абдул Гофур (Ghofur, род. 1949)⁴⁰;
- генеральный директор государственной нефтегазовой компании Per-تامina с 4 ноября 2024 г. Симон Алоисиус Мантири (род. 1979);
- владелец компании Hasnur Group и основатель футбольного клуба PS Barito Putera на Южном Калимантане Абдуссамад Сулайман (1948–?)⁴¹;
- бизнесмен с Калимантана, основатель и владелец холдинга Citra Borneo Indah, занимающего лесозаготовками, производством пальмового масла, строительством и гостиничным бизнесом, и дочерней компании Sawit Sumbermas Sarana, в 2018 г. включен-ный журналом Forbes в число 50 богатейших жителей Индонезии Абдул Рашид Ахмад Салих (его имя связано со скандалом вокруг незаконной вырубке леса, включая заповедник Танджунг

Путинг – одно из последних мест обитания борнейского орангутана, а также запугиванием активистов)⁴²;

заместитель главы Национального агентства по питанию с 17 сентября 2025 г., заместитель руководителя Агентства по ускорению борьбы с бедностью с 22 октября 2024 г. до 17 сентября 2025 г. госпожа Наник Сударьяти Деянг (род. 1968).

Орден «Великий сын Родины» пятой степени (Bintang Mahaputera Nararya) получили 9 человек, в том числе трое посмертно: председатель Юридической/Правовой комиссии с 2023 г. Амзулиан Рифай (род. 1964), председатель Счетной палаты Индонезии с 21 апреля 2022 г. госпожа Исма Ятун (род. 1965), член Совета директоров в государственной цементной корпорации PT Semen Indonesia (Persero) госпожа Лидия Сильванна Джаман (род. 1969), основатель компании T. Kardin Pisau Indonesia Тедди Сутади Кардин, один из лидеров «Поколения-66» поэт и публицист Тауфик Исмаил (Taufiq Ismail, род. 1935)⁴³ [Погадаев, 2013], индонезийский композитор батакского происхождения Корнел Симанджунтак* (1921–1946), председатель Ассоциации учителей Нахдатул Улама – мусульманский деятель Асеп Сайфуддин Чалим (Chalim, род. 1955), комик, актер, режиссер и певец Бенъямин Сueb* (1939–1995)⁴⁴, певица, композитор-песенник и актриса Титик Пуспа* (Titiek, настоящее имя Сударвати) 1937–2025)⁴⁵.

Табл. 2. Статистика индонезийцев – кавалеров ордена «Великий сын Родины» *
(предыдущие данные: [Захаров, 2024, с. 208])

Всего	Первая степень	Вторая степень	Третья степень	Четвертая степень	Пятая степень
1290	34	531	602	98	44

* Нужно иметь в виду, что несколько кавалеров удостоены нескольких степеней ордена, поэтому общее число награжденных не совпадает с общим числом награждений. Так, нынешний президент Прабова удостоен второй степени ордена его предшественником Джоко Видодо и первой степени – по должности президента Индонезии.

Как и в случае Звезды Республики Индонезии, у ордена «Великий сын Родины» (Bintang Mahaputera) преобладают вторая и особенно третья степень ордена. Но в отличие от младших степеней Звезды Республики Индонезии, младшие степени Bintang Mahaputera всё-таки вручаются. Среди последних награждений военных не так много – всего 18, но они встречаются только среди кавалеров первых трех степеней. Женщин-кавалеров всего девять (9), и их больше среди полу-

чивших младшие степени награды. Родня президентов вполне заметна – брата Прабово и старшего сына Юдойоно трудно пропустить, равно как и покойного дядюшку президента Вахида вместе с ещё здравствующей свояченицей Сухарто. Мусульманские организации представлены шестью кавалерами младших степеней ордена. Семь кавалеров представляют партию Прабово «Гериндра». Ещё четыре человека входили в команду президента Прабово на выборах. Не меньше 11 человек – крупные бизнесмены.

Орден «За заслуги» (Bintang Jasa)

Орден «За заслуги» первой степени (Bintang Jasa Utama) по указу № 75/ТК/Тahun 2025 получили двое – продавший свою плантацию в 1948 г. и пожертвовавший полученную сумму на покупку первого самолета Индонезии Seulawah RI-001 по призыву президента Сукарно⁴⁶ ачехец Теунгку Ньяк Санданг бин Ламудин (род. 1927) и врач, одна из разработчиков вакцины от COVID-19 *Oxford–AstraZeneca*, доктор Чарина Читра Деви (род. 1989); а третьей степени (Bintang Jasa Nararya) – семеро, в том числе двое посмертно: полковник ВМС в отставке Азвар Шьям (командир роты Прабово в годы его обучения в Военной академии), Садиман (возможно, отставной контр-адмирал Садиман 1956 г.р. или фермер из Воногири Мбах Садиман 1959 г.р., посадивший там более 11 тыс. деревьев⁴⁷), детский психолог и председатель Индонезийского агентства по защите детей Сето Мульяди (иначе – Как Сето, род. 1951), председатель Индонезийского национального параолимпийского комитета Сенни Марбун, журналист Аتماкусумах Астрадамджа* (1938–2025); спринтер Афдихарто Марди Лестари (род. 1968)⁴⁸ и футболист-нападающий Анди Раманг* (1924–1987)⁴⁹.

Несколько позднее, 23 сентября 2025 г. Прабово Субианто вручил орден «За заслуги» первой степени Биллу Гейтсу, с которым он встретился в рамках 80-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН в Нью-Йорке⁵⁰. Спустя неделю Прабово наградил американского бизнесмена и инвестора Рэя Далио (Ray Dalio) той же наградой⁵¹.

Приблизительная статистика награждений индонезийцев орденом «За заслуги» отражена в Табл. 3. Скорее всего собранные данные неполные: судя по номерам президентских указов о награждениях, они осуществляются регулярно, но остаются недоступными для отслеживания по самым разным причинам, от отсутствия регулярных официальных публикаций до награждений закрытыми указами. В

Табл. 3 не учтены указанные выше награждения иностранцев – это отдельная тема, которую было бы интересно, но крайне сложно рассмотреть вследствие нехватки достоверных источников.

Табл. 3. Статистика индонезийцев – кавалеров ордена «За заслуги»

Всего	Первая степень	Вторая степень	Третья степень	Посмертно*
1903	994	635	301	587

* Из них в пандемию COVID-19 – 470 человек (прежние данные см.: [Захаров, 2024, с. 209]). В статистике учтены награды Прабово и Гибрана по должности президента и вице-президента Индонезии соответственно.

Орден «За человечность» (Bintang Kemanusiaan)

Орден «За человечность» (Bintang Kemanusiaan) по указу № 76/ТК/Тahun 2025 получили трое⁵²: учительница начальной школы в одном из районов Южного Папуа – Кампунг Атти, Маппи, – Диана Кристина да Коста Ати (род. 1996), учитель начальной школы в Пари-ги Моутонг, Центральный Сулавеси, Абдул Муис (род. 1977)⁵³ и сотрудник Национальной полиции Индонезии в Синкаванге, Западный Калимантан, основатель «самофинансируемого дома престарелых» Аипда Мухаммад Ирван (род. 1981)⁵⁴.

Это можно считать определенным «пробуждением» ранее «спящей» награды: до 25 августа 2025 г. орден «За человечность» вручался только по должности президентам и вице-президентам Индонезии, и их всего семеро: Сусило Бамбанг Юдойоно, Джоко Видодо, Прабово Субианто, Будионо, Юсуф Калла, Мааруф Амин и Гибран Ракабуминг Рака (вице-президент при Прабово с 20 октября 2024 г.). Таким образом, в настоящее время общее число кавалеров ордена составляет 10 человек.

Орден «За заслуги в области культуры» (Bintang Budaya Parama Dharma)

Орден «За заслуги в области культуры» (Bintang Budaya Parama Dharma) получили по указу президента № 77-ТК-Тahun 2025 восемь человек, в том числе трое посмертно: актер, комик и певец, создатель группы *Orkes Melayu* («Малайский оркестр») Джаджа/Джаун Михарджа (Jaja/Ja'un S Mihadja, род. 1944)⁵⁵; актер, режиссер и сценарист Сламат Рахарджо Джарот (Rahardjo Djarot, род. 1949)⁵⁶, певица Вальджина (род. 1945)⁵⁷; скульптор и один из участников движения «Новая

живопись Индонезии» И Ньоман Нуарта (род. 1951) [Supangkat, 2001]; скрипач и композитор, автор музыки к кинофильмам Мухаммад Идрис Сарди* (1938–2014)⁵⁸; прозаик, публицист, общественный деятель, основатель литературного журнала *Horison* Мохтар Лубис* (1922–2004) [Hill, 2010; Лубис, 1988; 1996; 1997]; профессор Сукмоно Хади (Sukmono Hadi; данных найти не удалось, возможно, археолог и историк Soekmono, 1922–1997, автор книг о Боробудуре и других храмовых комплексах Явы); певец, музыкант и автор песен Суджарвото Сумарсоно, псевдоним Гомбло* (Soedjarwoto Soemarsono/Gombloh, 1948–1988)⁵⁹.

Общее количество награжденных теперь составляет, с учетом президента Прабово и вице-президента Гибрана, 126 человек, в том числе 70 посмертно (прежние данные см.: [Захаров, 2024, с. 209]).

Священная звезда (Bintang Sakti) при Прабово

В начале августа 2025 г. Прабово наградил Священной звездой (Bintang Sakti) двух отставных офицеров – генерал-лейтенанта ВМС Мухаммада Альфана Бахаруддина (род. 1956) и младшего лейтенанта индонезийского спецназа (Kopassus) Дариуса Баяни (Darius Bayani)⁶⁰. Бахаруддин возглавлял Морской корпус ВМС Индонезии в 2009–2012 гг. и Национальное поисково-спасательное агентство (Badan Nasional Pencarian dan Pertolongan, BASARNAS) в 2012–2014 гг.⁶¹. По сведениям СМИ, он получил Священную звезду за вклад в различные стратегические операции на родине и за рубежом (в то время как статут ордена предусматривает обязательное совершение подвига на поле боя с риском для жизни [Захаров, 2022, с. 114])⁶². Дариус Баяни стал кавалером Священной звезды за «решающую роль» в операции «Мапендума»⁶³ в 1996 г. – освобождении индонезийских и иностранных заложников из Всемирного фонда дикой природы в Папуа (Ириан-Джая, ныне округ Ндуга), захваченных 8 января боевиками Организации «Свободное Папуа» (Organisasi Papua Merdeka). Операция проводилась 15 мая 1996 г. под общим командованием Прабово, в то время начальника спецназа, и в ней было задействовано три вертолета и сто спецназовцев (подробно см.: [Start, 1997; Daves 2014]). Баяни возглавлял группу следопытов, сумел проникнуть в лагерь боевиков и ликвидировать нескольких из них⁶⁴.

25 августа 2025 г. Прабово указом № 78/TK/Tahun 2025 вручил Священную звезду ещё 18 кавалерам: четырем ныне живущим – Франсиско Деодато Осорио Соаресу, Видалю Домингосу Доутелю Сарmento, Агостиньо Боавиду Хименесу Сера Малику, Жоао Анхело де Суса Мота (Joao Angelo de Sousa Mota), и посмертно 14 – Жоао да Сильва Таваресу, Арису Марсудиянто (Aries), Иса Мангуну, Вилли Фирдаусу, Мартиньо Фернандесу, Альфонсо Энрике Пинто, Хулиао Фрага, Клаудио Виейре, Хосе Фернандесу, Роберто Ли, Хосе Да Конкейкао (Conceicao), члену проиндонезийского ополчения народа моро на Восточном Тиморе Эдмундо да Сильве (род. 1946) и Хейну Мантундой⁶⁵. Сам Прабово получил Священную звезду с другими государственными наградами в 2024 г. по должности президента Индонезии.

Статистика награждений, хотя и отчасти опубликована⁶⁶, остаётся труднодоступной. На отдельных ресурсах встречаются крайне противоречивые данные. Утверждение о том, что 418 человек награждены Священной звездой посмертно [Захаров, 2022, с. 121], по-видимому, нуждается в исправлении. В статье Аде Сулеман 2018 г. утверждается, что «военнослужащие BBC получили Священную звезду (130 человек), а 418 погибли или пропали без вести» (Prajurit AURI merupakan penerima Bintang Sakti terbanyak (130 orang) dengan korban tewas/hilang 418 orang)⁶⁷. Но на некоторых ресурсах встречается утверждение, что за одну только операцию Трикора (Trihora < Tri Komando Rakyat, «Три приказа народу») по освобождению Западного Ириана в 1962 г. награжденных было 1165 человек⁶⁸ (см. также: [Daves, 2013a, p. 475]). Таким образом, точные данные собрать не удастся. Если сложить награды Гатота Суброто, Абдула Хариса Насутиона, Судирмана, Урипа Сумохарджо, трех спецназовцев из группы «Манджар» в Сараваке в период Конфронтации с Малайзией, тридцать спецназовцев – участников операции «Войла» по освобождению самолета в 1981 г., то получится не меньше 37 кавалеров вне операции Трикора (хотя тут возможен и вариант, что Насутион получил орден именно за неё). Тем не менее не подлежит сомнению увеличение числа кавалеров Священной звезды на 21 человека в 2025 г. – впервые за долгие годы, что указывает на возрастание значимости военных героев и, по-видимому, усиление армии в целом.

Общественная реакция на августовские награждения в Индонезии

Награждение президентом Прабово 141 гражданского и военного лица высшими наградами государства вызвало резко критическую реакцию редакции газеты *The Jakarta Post*:

«...многие, если не большинство наград, врученных 25 августа, присвоены его (президента) внутреннему окружению, а именно тем, кто помог ему стать президентом, безотносительно их неоднозначного прошлого. Изучение биографий награжденных показывает, что некоторые из них связаны с нарушением прав человека, случаями коррупции и нравственными нарушениями, такими как плагиат. Не менее спорно и то, что государственной награды удостоился министр, пытающийся переписать национальную историю, стирая из памяти массовое изнасилование китайок во время трагедии мая 1998 г. Благодаря общественным протестам, проект приостановлен, но вряд ли остановится. ...многие из награжденных еще должны доказать свой вклад в развитие государства. Министры, их заместители и председатели правительственных учреждений получили награды спустя всего 10 месяцев после назначения и до сих пор пытаются осуществлять замыслы президента. Их наградили за исполнение их обязанностей, а не за их достижения, что не соответствует требованиям для получения наград», а именно Закону № 20 от 2009 г., по которому кавалеры гражданских орденов должны иметь исключительные заслуги перед обществом и государством»⁶⁹.

В редакционной статье приводится мнение исследователя Арифа Сусанто, что эти награды представляют собой не более чем распродажу государственных наград, а планка требований для их получения существенно снижена. *The Jakarta Post* цитирует утверждение бывшего председателя Агентства по развитию идеологии панчасила Юди Латифа, что медали, некогда пожалованные людям, служившим опорой Республики, низведены до уровня простых политических значков. «Награды больше не означают служения человека государству – они лишь отмечают его лояльность президенту. Прабово не одинок: его предшественники тоже пользовались этой привилегией

награждать своих жен, детей, друзей и сторонников». Ранее в этом году Прабово присвоил ранг четырехзвездных генералов своим помощникам и друзьям: Шафри Шамсуддину, Мухаммаду Хериндре, Агусу Сутомо; посмертно произведены Юнус Йосфиях (Yosfiah) и Али Садикин; почетное звание генерал-лейтенанта получили Валентинус Сухартоно Суратман (Soehartono Soeratman), Хайраван Нуширван (Chairawan K Nusyirwan), Муса Бангун, Гленни Кайрупан, Тони Хусодо (Tony SB Hoesodo); почетным маршалом авиации стал Бамбанг Эко Сухариянто, а почетным генерал-майором – Тауфик Хидаят⁷⁰. Редакционная статья *The Jakarta Post* утверждает, что наблюдается широкое общественное осуждение награждений со стороны ученых, интеллектуалов и групп гражданского общества, которые оспаривают честность и значительный вклад награжденных. Процесс выдвижения кандидатов далек от прозрачности и не включает участия общества, как того требует закон.

Возможно, «распродажа государственных наград» послужила одним из источников общественной ярости во время демонстраций последней недели августа. Фактически Прабово выразил свою позицию, проводя церемонию награждений в здании Палаты народных представителей именно в то время, когда студенты собрались снаружи для выражения своего недовольства. Госсекретарь Хади Прасетью дал понять, что такая традиция награждений сохранится в ближайшие годы, поскольку государство не признало заслуги многих достойных людей. Как отмечает Юди Латиф, которого цитирует *The Jakarta Post*, есть риск, что награды обесценятся и станут сувенирами и знаками признательности верным людям со стороны могущественного государства.

Заключение

Осуществленные президентом Прабово Субианто награждения позволяют сделать несколько выводов. Во-первых, в отличие от прежних лет появились новые кавалеры военного ордена Индонезии – Священной звезды (Bintang Sakti), которая вплоть до 2009 г. занимала первое место в списке военных наград государства и уступила его Партизанской звезде, по-видимому, лишь номинально. Вручение Священной звезды, пусть даже посмертные, отражают возрастающую роль Национальной армии Индонезии [Другов, 2022; 2024] – и в обществе, и в помыслах президента Прабово.

Во-вторых, явственно проступает клановый характер индонезийской государственности: родственники прежних и нынешнего президентов присутствуют среди награжденных.

В-третьих, определенно усиливаются партия президента «Гериндра» и мусульманская организация «Нахдатул улама».

В-четвертых, заметна смычка между руководством страны и крупным бизнесом – феномен кабиров (kabir < kapitalis+birokrat), сложившийся ещё в эпоху «направляемой демократии» Сукарно после национализации голландских и других иностранных предприятий и передачи их офицерству, никуда не делся и продолжает определять политику страны.

В этих условиях фактическое возвращение Национальной армии Индонезии к «двойной функции», т. е. установлению политического контроля Вооруженных сил над обществом, можно считать вопросом времени. Роль армии в снабжении неимущего и малоимущего населения бесплатными обедами по инициативе Прабово, производство в военных фармацевтических учреждениях лекарств для широких народных масс, создание 100 территориальных батальонов территориального развития, управление сельскохозяйственными угодьями и их обработка силами военных (земля до сих пор остается одним из важнейших видов капитала в Индонезии), участие армии в образовательных программах в Народной школе (начальная, средняя и старшая школа) и Школе Гаруда (подготовка в вузы), расширение представительства TNI в госучреждениях, увеличение числа военных округов и повышение пенсионного возраста для старших офицеров⁷¹ (см. также: [Захаров, 2025, с. 58–59]) – всё это означает фактическое сращивание государства и армии.

В гражданских учреждениях военные теперь могут, находясь на действительной службе, занимать посты не только в Военном секретариате президента, министерстве координации политики и безопасности, обороны, Национальном разведывательном управлении, Национальном институте обороны (Lemhannas), Национальном агентстве по информационной безопасности и криптовалютам (Badan Siber dan Sandi Negara), Национальном поисково-спасательном управлении, Управлении по борьбе с наркотиками и Верховном суде, но и в Национальном агентстве по управлению границами (Badan Nasional Pengelola Perbatasan; BNPP), Национальном управлении по борьбе со стихийными бедствиями (Badan Koordinasi Nasional Penanggulangan Bencana, Bakornas PB), Национальном управлении по борьбе с терроризмом (Badan Nasional Penanggulangan Terorisme, BNPT), Управле-

нии морской безопасности (Badan Keamanan Laut) и Генеральной прокуратуре Индонезии (Kejaksaan Republik Indonesia). По сути, это означает сращение армии и с судебной ветвью власти, когда военные фактически получают доступ и контроль над деятельностью и суда, и прокуратуры страны.

Выход на пенсию для солдат и старшин составляет отныне 55 лет, офицеров до полковника включительно – 58 лет, бригадных генералов, коммодоров ВМС и ВВС (однозвездных генералов) – 60 лет, для генерал-майоров, контр-адмиралов и контр-маршалов авиации – 61 год, генерал-лейтенантов, вице-адмиралов и вице-маршалов авиации – 62 года, генералов, адмиралов и маршалов авиации – 63 года с возможностью продления этого срока до 65 лет по желанию президента. Революционность данной реформы заключается в том, что до этого генералитет уходил на пенсию в 58 лет. Таким образом, можно быть уверенным, с одной стороны, в постепенном застывании людей на определенных постах и, соответственно, снижении ротации, а с другой – производство военных на должности в других ведомствах – новых военных (в случае создания новых военных округов, например, или увеличения численности заместителей главкома и начальников штабов родов войск) и гражданских (за счет расширения к ним доступа).

Ещё несколько лет назад отмечалось нарастание авторитарных тенденций в странах Востока [Захаров, 2018а–б]. Сейчас можно смело говорить об авторитарном повороте в мировой политике. Демократизация Индонезии сменяется авторитаризацией – вероятно, неизбежным следствием усложнения управления информационным обществом с его атомарными индивидами, множественностью идентичностей и усилением конфликтности вследствие бурного экономического развития в сочетании с устойчивостью теневых кланов и постепенным исчезновением социальной мобильности. Сухарто мог бы быть доволен: его бывший зять Прабово Субианто создаёт новый «новый порядок» ...

Литература

- Другов 2022 – Другов А.Ю. Индонезийская армия: современная политическая роль // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития. 2022. Т. 1, № 1 (54), с. 89–108. DOI: 10.31696/2072-8271-2022-1-1-54-089-108.
- Другов 2024 – Другов А.Ю. Индонезийская армия – современная политическая роль // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы

- развития. 2024, Т. 3, № 3 (64), с. 79–97. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-3-3-64-079-097.
- Захаров 2018а – Захаров А.О. Восток, марксизм и маргинализм: заметки постороннего // Восток. Афро-азиатские общества: история и современность. 2018. № 1. С. 6–12. DOI: 10.7868/S0869190818010016.
- Захаров 2018б – Захаров А.О. Современный Восток и марксизм // Азия и Африка сегодня. 2018. № 7. С. 53–58. DOI: 10.31857/S032150750000099-0.
- Захаров 2022 – Захаров А.О. Наградная система Индонезии. М.: Институт востоковедения РАН, 2022.
- Захаров 2023 – Захаров А.О. Медали Индонезии: из истории функционирования наградной системы // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2023, Том 1, № 1 (58). С. 227–243. DOI: 10.31696/2072-8271-2023-1-1-58-227-243
- Захаров 2024 – Захаров А.О. Индонезийская элита и награждения 2024 г.: «лебединая песнь» Джоко Видодо // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2024, Том 3, № 3 (64). С. 202–215. DOI: 10.31696/2072-8271-2024-3-3-64-202-215
- Захаров 2025 – Захаров А.О. Должностные знаки высших руководителей Индонезии // Вестник Института востоковедения РАН. 2025. № 3. С. 48–60. DOI: 10.31696/2618-7302-2025-3-048-060.
- Лубис 1988 – Лубис М. Тигр! Тигр! (роман). Перевод В. Сумского // Современная индонезийская проза. 70-е годы. Составление и послесловие В. Брагинского. М.: Радуга, 1988.
- Лубис 1996 – Лубис М. Лихой человек (рассказ). Перевод Д. Басова // Индонезия. Малайзия. Материалы по культуре Нусантары. СПбГУ. 1996, с. 76–84.
- Лубис 1997 – Лубис М. Сумерки в Джакарте (отрывок из романа). Перевод Д. Басова // Культура стран Малайского архипелага. Сборник материалов. СПбГУ, 1997, с. 144–150.
- Погадаев, 2013 – Погадаев В.А. Тауфик Исмаил – защитник бедных и угнетенных // Азия и Африка сегодня. 2013. № 12 (677). С. 73–74.
- Попов, 2023а – Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 1.) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2023, Том 2, № 2 (59). С. 90–104. DOI: 10.31696/2072-8271-2023-2-2-59-090-104
- Попов, 2023б – Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 2.) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2023, Том 3, № 2 (59). С. 96–111. DOI: 10.31696/2072-8271-2023-3-2-59-096-111
- Попов, 2023в – Попов А.В. Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 3.) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2023, Том 4, № 3 (60). С. 78–90. DOI: 10.31696/2072-8271-2023-4-3-60-078-090

- Попов, 2023г – *Попов А.В.* Прабово Субьянто – претендент на пост президента Индонезии (Часть 4.) // Юго-Восточная Азия: актуальные проблемы развития, 2023, Том 5, № 4 (61). С. 102–116. DOI: 10.31696/2072-8271-2023-5-4-61-102-116
- Daves 2014 – *Daves J.H.* The Indonesian Army from Revolusi to Reformasi: Vol. 3: Soeharto's Fall and the Reformasi Era. Scotts Valley, CA: CreateSpace Independent Publishing Platform, 2014.
- Hill 2010 – *Hill D.T.* Journalism and Politics in Indonesia: A Critical Biography of Mochtar Lubis (1922–2004) as Editor and Author. Routledge, 2010.
- Start 1997 – *Start D.* The Open Cage: The Ordeal of the Irian Jaya Hostages. London: HarperCollins, 1997.
- Supangkat 2001 – *Supangkat J.* Nyoman Nuarta. Garuda Wisnu Kencana Foundation, 2001.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ

ЗАХАРОВ Антон Олегович, доктор исторических наук, Институт востоковедения РАН, Москва, Россия

Статья поступила в редакцию 25.10.2025;
одобрена после рецензирования 15.11.2025;
принята к публикации 30.11.2025.

INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Anton O. ZAKHAROV, DSc (History),
Leading Research Fellow, IOS RAS, Moscow, Russia

The article was submitted 25.10.2025;
approved 15.11.2025;
accepted to publication 30.11.2025.

¹ Seragamkan Teknis Penyusunan Buku Biografi, Biro GTK Setmilpres Selenggarakan Bimtek. Kementerian Sekretariat Negara Republik Indonesia. 02.05.2024.

URL: https://setneg.go.id/baca/index/seragamkan_teknis_penyusunan_buku_biografi_biro_gtk_setmilpres_selenggarakan_bimtek

² Возглавлял Национальный институт обороны в звании генерал-лейтенанта, при выходе в отставку повышен до почетного генерала (Jenderal Kehormatan).

³ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2009 г. при Юдойоно.

⁴ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2024 г. при Видодо (см.: [Захаров, 2024, с. 2006 – «Лаадалья»]).

⁵ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2014 г. при Юдойоно.

⁶ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2020 г. при Видодо.

⁷ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2014 г. при Юдойоно.

⁸ Награждена второй степенью ордена (Adipradana) в 2020 г. при Видодо.

⁹ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 1999 г. при Хабиби.

¹⁰ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2011 г. при Юдойоно.

¹¹ C.I. Santoso. Wikipedia. https://id.wikipedia.org/wiki/C.I._Santoso

¹² Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2013 г. при Юдойоно.

¹³ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 1996 г. при Сухарто. Кавалер ордена «За верность долгу» (Bintang Dharma).

¹⁴ Не путать с Искандаром Муда Бахаруддином Лопы, родившимся в 1961 г. и входившем в Совет представителей регионов Индонезии с 2009 г. от Западного Сулавеси. На сайте государственного секретариата Индонезии их перепутали (по крайней мере, так было на 1 октября 2025 г.).

¹⁵ Кавалер Партизанской звезды (Bintang Gerilya).

¹⁶ Награжден третьей степенью ордена (Utama) в 1982 г. при Сухарто. Кавалер Партизанской звезды и ордена «За верность долгу» (Bintang Dharma), а также «За заслуги» второй степени (Bintang Jasa Pratama, 1965).

¹⁷ Награжден третьей степенью ордена (Utama) в 1994 г. при Сухарто.

¹⁸ Дино Патти Джалал: Индонезия может стать великой державой Азии при четкой международной стратегии. *Валдай. Международный дискуссионный клуб*. 02.05.2017. URL: <https://ru.valdaiclub.com/multimedia/video/dino-patti-dzhalal-indoneziya-velikaya-derzhava-mezhdunarodnaya-strategiya/> (дата обращения: 03.10.2025). Награжден третьей степенью ордена (Utama) в 2014 г. при Юдойоно. Также удостоен ордена «За заслуги» первой степени (Bintang Jasa Utama) в 2010 г. и украинским орденом «За заслуги» третьей степени.

¹⁹ Награжден третьей степенью ордена (Utama) в 2007 г. при Юдойоно.

²⁰ Награжден пятой степенью ордена (Nararya) в 2013 г. при Юдойоно. Тераван выступал против ограничительных мер во время пандемии COVID-19, называл ношение масок здоровыми бесполезным и считал обычный грипп более опасным, чем COVID-19. См.: Terawan Agus Putranto. Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Terawan_Agus_Putranto

²¹ Награжден третьей степенью ордена (Utama) в 1994 г. при Сухарто. Кавалер Партизанской звезды и ордена «За верность долгу» (Bintang Dharma).

²² Кавалер Партизанской звезды и ордена «За верность долгу» (Bintang Dharma). Не путать с национальным героем Индонезии генеральным комиссаром полиции Мухаммадом Ясином (1920–2012), создателем Полицейской мобильной бригады в Сурабае в 1945 г. В Википедии данные перепутаны, и награждение орденом «Великий сын Родины» второй степени приписано обоим Ясином.

²³ Награжден пятой степенью ордена (Nararya) в 2024 г. при Видодо [Захаров, 2024, с. 207]. Агус Харимурти Юдойоно – один из немногих кавалеров знака отличия – медали «Пионер» (Medali Kepelororan) [Захаров, 2023, с. 232].

²⁴ Награжден пятой степенью ордена (Nararya) в 2020 г. при Видодо.

²⁵ Не путать с Агустинусом Сухарди (1912–1988), министром сельского хозяйства в 1956–1957 гг., и членом Католической партии Индонезии (Partai Katolik).

²⁶ Profil Ivan Yustiavandana, Ketua PPAK yang Ahli Hukum dan Keuangan. Kumparan.com. 04.08.2025. URL: <https://kumparan.com/berita-terkini/profil-ivan-yustiavandana-ketua-ppatk-yang-ahli-hukum-dan-keuangan-25aM3QuUr3x/full>

²⁷ Falza Fuadina. Profil Sigit Puji Santosa, Pengembang Mobil Maung yang Diangkat Jadi Direktur Utama PT Pindad. Tribunnews.com. 19.12.2024. URL: <https://www.tribunnews.com/nasional/2024/12/19/profil-sigit-puji-santosa-pengembang-mobil-maung-yang-diangkat-jadi-direktur-utama-pt-pindad#>

²⁸ Samsudin (militer). Wikipedia. URL: [https://id.wikipedia.org/wiki/Samsudin_\(militer\)](https://id.wikipedia.org/wiki/Samsudin_(militer)). Не путать с Шафри Шамсуддином и Анди Шамсуддином Аршадом. Имя генерал-майора в списке награжденных на сайте Государственного секретариата дано как Syamsudin, что отличается от написания в Википедии.

²⁹ John Gluba Gebze Terima Bintang Mahaputera Utama dari Presiden Prabowo, Ini Profil Singkatnya. Fajar Papua.com. 28.08.2025. URL: <https://fajarpapua.com/2025/08/28/john-gluba-gebze-terima-bintang-mahaputera-utama-dari-presiden-prabowo-ini-profil-singkatnya/>

³⁰ Кавалер ордена «За верность долгу» (Bintang Dharma). См.: F. X. Sudjasmin. Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/F._X._Sudjasmin

³¹ В издании [Захаров, 2022, с. 167] вступление в эту должность Йоги Суарди Мемета указано неверно: вместо 1982 г. должно быть 12.02.1983–15.07.1985.

³² Кавалер Партизанской звезды (Bintang Gerilya).

³³ Награжден второй степенью ордена (Adipradana) в 2007 г. Довольно любопытный пример – посмертное награждение младшей степенью ордена при уже имеющейся старшей. Раис Абин – кавалер Партизанской звезды (Bintang Gerilya).

³⁴ Звание соответствует подполковнику Сухопутных войск.

³⁵ Soekitman. Wikipedia. URL: <https://id.wikipedia.org/wiki/Soekitman>

³⁶ Кавалер ордена «За верность долгу» (Bintang Dharma). См.: Zacky Anwar Makarim. Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Zacky_Anwar_Makarim. Насколько можно судить по открытым источникам, генерал-майоры получают этот орден исключительно редко [Захаров, 2022, с. 137].

³⁷ Herling Tumbel. Yusuf Rawis, seorang Kawanua penerima Bintang Mahaputera yang tercecer. BeritaPrioritas.com. 28.08.2025. URL: <https://beritaprioritas.com/yusuf-rawis-seorang-kawanua-penerima-bintang-mahaputera-yang-tercecer/>

- ³⁸ Mengenal Maher Algadri, Konglomerat yang Bersahabat dengan Prabowo. Kumparan-News.com. 01.08.2018. URL: <https://kumparan.com/kumparannews/mengenal-maher-algadri-konglomerat-yang-bersahabat-dengan-prabowo-2743110790557732/full>; Andhika Prasetya. Gerindra: Maher Algadri Sahabat Lama Prabowo. DetikNews.com. 01.08.2025. URL: <https://news.detik.com/berita/d-4143763/gerindra-maher-algadri-sahabat-lama-prabowo>
- ³⁹ Hj. Mariana Terima Bintang Mahaputra untuk Mendiang Ayahanda dari Presiden Prabowo. Langkar.id. 25.08.2025. URL: <https://www.langkar.id/hj-mariana-terima-bintang-mahaputra-untuk-mendiang-ayahanda-dari-presiden-prabowo/>
- ⁴⁰ В СМИ встречается утверждение, что он награжден третьей, а не четвертой степенью ордена (Utama, а не Pratama), но в списках на сайте Государственного секретариата Индонезии и на сайте Kompas.com его фамилия стоит среди удостоенных именно четвертой степени. Пример неточности: KH Abdul Ghofur terima Bintang Mahaputra Utama atas jasa dakwah dan ekonomi. AntaraNews.com. 25.08.2025. URL: <https://jatim.antaranews.com/berita/965545/kh-abdul-ghofur-terima-bintang-mahaputra-utama-atas-jasa-dakwah-dan-ekonomi>
- ⁴¹ Нет ясности, дана ли награда посмертно или открытые источники содержат ошибки. На смерть указывает Википедия: Abdussamad Sulaiman HB. Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Abdussamad_Sulaiman_HB Но по сведениям сайта Департамента транспорта провинции Южный Калимантан, Абдуссамад Сулейман вполне жив и принят заместителем губернатора Хаснурьяди Сулейманом по случаю награждения: Penganugerahan Tanda Kehormatan Bintang Mahaputera Pratama. Dinas Perhubungan Kalimantan Selatan. 10.09.2025. URL: <https://dishubprovkalsel.com/8740-2/>
- ⁴² Kontroversi Rekam Jejak Bisnis Kayu dan Penganugerahan Bintang Mahaputera Pratama. Kaoem Telapak. 08.09.2025. URL: <https://kaoemtelapak.org/id/abdul-rasyid-kontroversi-rekam-jejak-bisnis-kayu-dan-penganugerahan-bintang-mahaputera-pratama/>; National Recognition for Contributions to the Nation, H. Abdul Rasyid AS Receives the Bintang Mahaputera Pratama. Sawit Sumbermas Sarana. 25.08.2025. URL: <https://ssms.co.id/article/detail/national-recognition-for-contributions-to-the-nati>; Abdul Rasyid. Forbes. 12.12.2018. <https://www.forbes.com/profile/abdul-rasyid/>
- ⁴³ В 2016 г. награжден орденом «За заслуги в области культуры» (Bintang Budaya Parama Dharma) [Захаров, 2022, с. 90–91].
- ⁴⁴ В 2011 г. награжден орденом «За заслуги в области культуры» (Bintang Budaya Parama Dharma) [Захаров, 2022, с. 89].
- ⁴⁵ В 2011 г. награждена орденом «За заслуги в области культуры» (Bintang Budaya Parama Dharma). Не учтено в: [Захаров, 2022, с. 89–90]. О награждении см.: Djibril Muhammad. Kristiani Herawati Dapat Bintang Tanda Jasa karena Temani Presiden SBY. 12.08.2011. URL: <https://news.republika.co.id/berita/nasional/umum/11/08/12/lpt1x7-kristiani-herawati-dapat-bintang-tanda-jasa-karena-temani-presiden-sby?>
- ⁴⁶ Agus Setyadi. Cerita Makan Malam Sukarno Ajak Rakyat Aceh Patungan Beli Pesawat. Detik.com. 09.03.2018. URL: <https://news.detik.com/berita/d-3906914/cerita-makan-malam-sukarno-ajak-rakyat-aceh-patungan-beli-pesawat>
- ⁴⁷ О нем см.: Lansia Inspiratif: Mengenal Mbah Sadiman, Tokoh Penggerak Penghijauan. Geriatri.co.id. 05.11.2024. URL: <https://www.geriatri.co.id/artikel/2872/lansia-inspiratif-mengenal-mbah-sadiman-tokoh-penggerak-penghijauan>
- ⁴⁸ Mardi Lestari. Olympic Committee of Indonesia. URL: <https://nocindonesia.id/athlete/view/mardi+lestari>
- ⁴⁹ Ramang. Wikipedia. URL: <https://id.wikipedia.org/wiki/Ramang>
- ⁵⁰ Presiden Prabowo Gelar Pertemuan dengan Bill Gates, Anugerahkan Bintang Jasa Utama. PresidenRI.go.id. 24.09.2025. URL: <https://www.presidentri.go.id/siaran-pers/president-prabowo-gelar-pertemuan-dengan-bill-gates-anugerahkan-bintang-jasa-utama/>
- ⁵¹ Eva Safitri. Prabowo Anugerahkan Bintang Jasa Utama ke Pengusaha AS Ray Dalio. Detik.com. 30.09.2025. URL: <https://news.detik.com/berita/d-8137839/prabowo-anugerahkan-bintang-jasa-utama-ke-pengusaha-as-ray-dalio>
- ⁵² Sosok penerima Tanda Kehormatan Bintang Kemanusiaan. AntaraNews.com. 27.08.2025. URL: <https://pon.antaranews.com/infografik/5067209/sosok-penerima-tanda-kehormatan-bintang-kemanusiaan>
- ⁵³ Не следует путать его с национальным героем Индонезии писателем и журналистом Абдулом Муисом (1886–1959).

- ⁵⁴ Firda Cynthia Anggrainy. Dirikan Panti Lansia, Aipda Irvan Terima Bintang Kemanusiaan dari Prabowo. DetikNews.com. 25.08.2025. URL: <https://news.detik.com/berita/d-8078671/dirikan-panti-lansia-aipda-irvan-terima-bintang-kemanusiaan-dari-prabowo>
- ⁵⁵ Jaja Mihardja. Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Jaja_Mihardja
- ⁵⁶ Slamet Rahardjo. Wikipedia. URL: https://en.wikipedia.org/wiki/Slamet_Rahardjo
- ⁵⁷ Waldjinah. Wikipedia. URL: <https://en.wikipedia.org/wiki/Waldjinah>
- ⁵⁸ Idris Sardi. Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/Idris_Sardi
- ⁵⁹ Gombloh. Wikipedia. URL: <https://en.wikipedia.org/wiki/Gombloh>
- ⁶⁰ Binti Mufarida. Deretan Tokoh Penerima Pangkat Jenderal Kehormatan dan Bintang Sakti | Halaman 2. SINDOnews.com. 10.08.2025. URL: <https://nasional.sindonews.com/read/1604717/14/deretan-tokoh-penerima-pangkat-jenderal-kehormatan-dan-bintang-sakti-1754824097/5>
- ⁶¹ M. Alfian Baharudin. Wikipedia. URL: https://id.wikipedia.org/wiki/M._Alfian_Baharudin
- ⁶² Rahmatul Fajri. Ini Daftar Penerima Pangkat Jenderal Kehormatan, Besok. MediaIndonesia.com. 09.08.2025. URL: <https://mediaindonesia.com/politik-dan-hukum/799698/ini-daftar-penerima-pangkat-jenderal-kehormatan-besok>
- ⁶³ Название деревни, в которой боевики захватили заложников.
- ⁶⁴ Denny Yusman. Letda (Purn) Bayani dan Kisah Heroik Mapenduma 1996. Radio Republik Indonesia. 11.08.2025. URL: <https://rri.co.id/lain-lain/1761821/letda-purn-bayani-dan-kisah-heroik-mapenduma-1996>
- ⁶⁵ Presiden Prabowo Anugerahkan Tanda Kehormatan Kepada 141 Tokoh. Kementerian Sekretariat Negara. 25.08.2025. URL: https://www.setneg.go.id/baca/index/presiden_prabowo_anugerahkan_tanda_kehormatan_141_tokoh; Fika Nurul Ulya, Robertus Belarminus. 122 Tokoh dan Ahli Waris Hadir di Istana, Terima Tanda Kehormatan dari Prabowo. Kompas.com. 25.08.2025. URL: <https://nasional.kompas.com/read/2025/08/25/12550131/122-tokoh-dan-ahli-waris-hadir-di-istana-terima-tanda-kehormatan-dari?page=all#page2> Здесь и далее списки награжденных цитируются по официальной публикации на сайте Государственного секретариата Индонезии и по статье в Kompas, за исключением случаев уточнения степени наград в других источниках. Часть имен статье из Kompas пропущена, а на правительственном сайте не указаны степени орденов.
- ⁶⁶ См., например: Gita Hayyati, Yuanita Prameswari, Hakim. *Bintang sakti maha wira ibu pertiwi*. Ed. Achmad Rizal. Mabes TNI, 2006. 156 p.; Daftar nama-nama warganegara Indonesia yang memiliki tanda kehormatan Bintang Sakti, dari tahun 1959 s/d tahun 1979. Sekretariat Militer Presiden, Biro Tanda Jasa/Kehormatan, Jakarta, 1980. Сейчас я не могу найти сайт, на котором смотрел первую из указанных работ; в бумажном виде ее у меня нет.
- ⁶⁷ Ade Sulaeman. Bintang Sakti, Penghargaan Tertinggi Bagi Mereka yang Telah Mengabdikan Secara Luar Biasa Bagi Negara. Intisari Online. 02.01.2018. URL: <https://intisari.grid.id/read/03106802/bintang-sakti-penghargaan-tertinggi-bagi-mereka-yang-telah-mengabdikan-secara-luar-biasa-bagi-negara?page=all>
- ⁶⁸ Ranvabesa Cakra Laksa Cita. Daftar-Penerima-Tanda-Kehormatan-BINTANG-SAKTI. Scribd.com. 02.10.2013. URL: <https://scribd.com/doc/172843034/Daftar-Penerima-Tanda-Kehormatan-BINTANG-SAKTI> и <https://ru.scribd.com/doc/172843034/Daftar-Penerima-Tanda-Kehormatan-BINTANG-SAKTI>
- ⁶⁹ Editorial Board. Devaluing state honors: The awards no longer signify a person's dedication to the state, but rather mark their loyalty to the President. *The Jakarta Post*. 02.09.2025. URL: <https://www.thejakartapost.com/opinion/2025/09/02/devaluing-state-honors.html>
- ⁷⁰ Renold Rinaldi. Honorary 4-star rank, Bintang Sakti Medals awarded to distinguished military figures. *Indonesia Business Post*. 12.08.2025. URL: <https://indonesiabusinesspost.com/4976/defense-and-security/honorary-4-star-rank-bintang-sakti-medals-awarded-to-distinguished-military-figures>
- ⁷¹ Walda Marison. Wajah baru TNI satu tahun di bawah kepemimpinan Presiden Prabowo. Antaranews.com. 19.10.2025. URL: <https://jatim.antaranews.com/berita/990245/wajah-baru-tni-satu-tahun-di-bawah-kepemimpinan-presiden-prabowo>